

Lettre de Léon Bopp à Jean Paulhan, 1953-05-11

Auteur : Bopp, Léon (1896-1977)

Transcription

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

8 Fichier(s)

Citer cette page

Lettre de Léon Bopp à Jean Paulhan, 1953-05-11, 1953-05-11.

Société des Lecteurs de Jean Paulhan, IMEC, Université Paris-Sorbonne, LABEX OBVIL ; projet EMAN (Thalim, ENS-CNRS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 08/01/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Paulhan/items/show/13499>

Information sur la lettre

Date 1953-05-11

Destinataire Paulhan, Jean (1884-1968)

Langue Français

Informations sur l'édition numérique

Mentions légales

- Fiche : Société des Lecteurs de Jean Paulhan ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Lettre : Ayants-droit de Jean Paulhan

Éditeur Société des Lecteurs de Jean Paulhan, IMEC, Université Paris-Sorbonne, LABEX OBVIL ; projet EMAN (Thalim, ENS-CNRS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Équipe HyperPaulhan](#) Notice créée le 09/04/2021 Dernière modification le 24/12/2024

etc.

Voici une ligne de G. Sand - Flaubert.
Flaubert, on le sait de reste, travaillait sur
des scénarios précis qu'il citait, parfois
sans nom. G. Sand allait à l'ouverture, à
la répétition, quasiment habillé. Aussi, quelle
habileté, quelle dégout, chez Flaubert, quel vent riboté
à vide, d'ordinaire, chez G. S.

Sur cette scène aussi, toujours, au cirque,
j'étais, la guirlande levée, la guimauve affilée;
ou chez Flaubert, un plan très étudié!

Et je dirai tout de suite que l'auteur qui
a écrit et l'aime de la loi (René de T.) se
fut conte moi le partisans de l'imprécision.

Non, mais, il faut que je m'amuse, que
j'ais envie de faire, sans fin, un plaisir de causez
avec lui.

Où nous en sommes-nous?

Nous nous embaugons bien amicallement

L. Boff.

contant, une mobilité facile, on n'hésite pas,
on intensifie (diamètre de sons, de vagues →).

Le problème : plan ou pas plan est délicat,
complexe. Si il existe, il aura toujours, tel le Sénat
romain que moi, deux rôles : celle de l'organisation
planifiée en art, de régulation institutionnelle, et
celle de l'économie libérale... ou libertaire.

Presque tous les classiques avaient un
plan, faisait un plan avant la confection
d'un récit. Et quel plan, & combien élégant puisqu'il
copiaient, suivraient tel plan d'un auteur ancien
(Homère, Léognan, Plaute, Térence, Aristophane,
Phidias, Esopo, Babrius, que sais-je). On leur
enverra ils suivront une "discipline historique"
conçue à leur... (Briennicus).

On ne aime l'imprévu, & qu'il y ait
une cohérence de l'imprévu, cela est fort vrai.
Mais il y a aussi une volonté de précision, et toute
une cohérence de la préparation, des préparations,
en théâtre en particulier. Donc, donc, c'est au
point que je l'ai dit ou même, de prévu-imprévu,

fin q' nos livres, viennent me dire p'ceci
les titres!

Et dis-persuadé aussi, lorsque
Fran, que j'entendais oublier ce que tu
as fait pour moi depuis ton départ. Je ne
l'oubliais pas : j'avais à te décrire toujours recou-
vrissant de nouveau l'envie d'écrire. (K m'avait
dit de te décrire, et nous étions à Béziers
au bord, tel un tel de nos amis à Paris
pourrait le faire).

*

Grand merci pour la lettrine à
Jules (cela m'a rappelé le temps où l'intérêt
n'importe pas, au 166 de la Rue V. Coriolan,
dans une petite chambre d'hôtel.)

Il va sans dire que une pièce n'est
mallement une pièce à thèse. J'ai mal à y
penser, je le répète, y monter des tentacu-
laires.

Et je crois, bien sûr, une
réinterprétation à théâtre. Mais j'y crois,

un mariage j'aurai le moins d'ennuis et de
peur, tout simplement, tu es un peu drôle
comme les cosaques, Figaro, je crois à la critique;
que tu me m'aimes ou non plus (au sujet de
notre roman) de te dire aussi au pied de J.-G. et de
F. Gould. Et c'est pourquoi j'ai eu l'impression
que en ces circonstances tu ne "avais" lâché" ton pa-
triotisme.

Nous deux, je n'ai point la malice
de t'accuser de honte-pudique pour t'en
accuser. Ce qui devrait bien être de t'en vouloir
de ne pas venir ^{tout} me faire tes vœux. Simplement
il n'avait pas, j'avais regretté, à temps ce
temps, que tu ne voulus point agir ta pa-
vaij. A ma place n'aurais-tu pas été com-
me surpris que le Cahier et le Plaidoyer n'aient
pas fini ce point: rendu compte des liaisons,
du Commissaire ou de cette Philosophie fidiste.
Ah, le cahier (dont tu m'as fait faire
à droite, exactement à gauche) mais que
le Cahier n'aient pas une mention à ce sujet

tu avais dit que tu allais demander à R. A.
de tenir de tes meilleures forces le dîje à deux ou
trois ans, et à partir de là-tous, de venir
avec des Caciques aussi....

Pour lors, j'ai une des fâches, j'ai
en l'impression que, selon les traditions de
Marquis, tu cherchais un quelque chose à
inaccessible (peut-être une initiation ou
peut-être pas quel prix j'attache à
l'appartement à ton amie?)

Et ce qui me fait, sans doute,
envisager certaines circonstances, pages et
oubliées. Dans ce rappel, je n'ai pas mal
de souvenirs, mais seulement une pointe
d'insoufflage à croire. Et ce va pas croire que
j'aie rencontré tout cela devant nos amis.
Je veux dire c'est ce qu'on dit volontiers au cou
à nos parents qui n'ont rien.

Tu me cas donc, mon cher Jean, cela
va donc dire, au moins explication de la
manière à faire, mais je regrette que tu

être un îlot, tout en libéral. Est-ce que ce R.R.
s'imaginent qu'un royaume hérétique comme
un îlot perché sur l'avenue des Champs Elysées?

Chaos, batailles? Non pas une
révolution, mais un monde instable où,à
partir d'un point de chaos, et ceux qui
acceptent le Chaos Rabelais, le chaos Rostac.
que le chaos Voltaire, pour que bientôt il
à un point d'avoir le chaos dans toute la
ville point de bataille?

Quelle opinion des partis!)

Non je vous pose la question : si
je l'avais écrit que l'ouvrage de la vie, (à laquelle
le succès consiste, je suppose, quelque die auquel
de l'âge), si j'étais écrit que je la jugeais
inavantable, sans perspective, incalable à éga-
liser, etc. N'aurais-tu point sur Jules plus
en congre avec?

Et remarque que j'avais tout raconté
à Jules que je jugeais qu'il était de M. Holland
peut-être, en cours errant à Lourdes, le

un lit un peu court, une œuvre à laquelle
je me consacre depuis deux, trois ou quatre ans
professionnellement - lorsque ce n'est pas pour la
société, et le moins. Et je te réponds,
en quatre lignes de typographie, que je suis
probablement une visionnaire, que ma œuvre
est contrariée, malade, cassante, glaciale.

Puis je crois, mais d'après Toc
le Dr (ami congénital), j'inspirais à l'amitié,
mais le Dr. J. Veux le croire. Elle en la
respirait peut-être, c'est tout ça.

Et puis Duvau se commet à la
mauvaise façon à parfaite efficacité.

Tout au moins nous en f. e., dans
un bureau de la DR, ~~elle~~ tu me disais que quand
tu m'avais promis/parlé des liaisons
j'agissais en ligne, inévitable... tu tentais y
échapper du moins plan, tu tentais y faire face
maladroitement, tu ne te débrouillais plus,
etc."

(Avalanche, 6 liaisons? Ce pourrait

Jeanne
11 mai 53.

Mon cher Jean,

Grand dieu! je vous fais tout
mes chariaires, mes plus tendres et approches
chères à moi. Mais il me semble que les fautes
plus viles sont plus faciles, car enfin une personne
peut échapper sans être "bête"; mais non pas
si l'on est né de pimbêche ou très mal de pimbê-
che. Sais-tu ce que c'est d'être très dans le
cort qui appelle la fraude? c'est que tu es
l'endosseur? Voilà que je veux nous rapprocher
encore... Je ne me suis jamais trompée avec
aucun de mes amis & je ne veux pas faire une
exception à lui. Cependant il est vrai que si le do-
ctorat disait certaines choses politiques que
nous, - n'avaient fait, telle la montagne des
gonds."

Représente-toi clairement
ment et fais-toi une suggestion: Tu as écrit